

La Cooperación para el Desarrollo

UN POCO DE HISTORIA SOBRE LA COOPERACIÓN

No podemos dejar de lado que la historia de la **Cooperación para el Desarrollo** es prácticamente la misma que la de la **Educación para el Desarrollo** desarrollada en el apartado anterior.

Si bien recuerdas, en ese apartado afirmábamos como la primeras acciones de desarrollo se caracterizan por dar una respuesta de urgencia a situaciones de pobreza que padecen muchos países, siendo en este primer momento una acción marcada por un modelo paternalista, asistencialista y basada en la caridad de los que nos considerábamos como avanzados, desarrollados.

En términos generales mientras que la **Cooperación para el Desarrollo** se transforma en una actuación y propuesta de cambio de aquellas situaciones de pobreza, en muchos casos absoluta, en la que viven miles de personas, **la Educación para el Desarrollo** persigue concienciar aquí, tanto sobre esa situación como sobre la situación de mal desarrollo en la que vivimos los del Norte dónde también existe el Sur.

¿QUÉ ES LA COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO

Aunque no hay una única solución para resolver los desequilibrios entre el Sur y el Norte, es necesario hacer algo para combatir esa realidad ya que con la sensibilización que pretende la **Educación para el Desarrollo**, no se come. Los países ricos, en paralelo a su apuesta por cambiar el modelo de desarrollo, deben adquirir un papel activo en la paliación de las necesidades de primer orden por las que atraviesan la mayoría de las personas del planeta.

Este papel activo debe superar la concepción caritativa y generosa basada en nuestra superioridad económica y cultural que nos induce a expresar aquello de "ellos no saben", sino que debe ser producto de la solidaridad entendida como responsabilidad compartida ya que nuestra buena suerte está ligada a la pobreza de muchas personas.

Una de las vías para encauzar esa responsabilidad compartida es la Cooperación para el Desarrollo

Buscando una definición sencilla que nos ayude a comprender el término, podemos deducir que cooperar significa obrar conjuntamente con otro para conseguir un mismo fin. Si añadimos el término internacional veremos como este trabajo conjunto tiene que ser llevado a cabo entre dos más países y, finalmente, si añadimos la palabra desarrollo entonces ese trabajo conjunto debe llevar a que algo crezca física, intelectual, moralmente.

No debemos olvidar que es un trabajo compartido: "cooperante y cooperando deben buscar juntos una solución conjunta para resolver una determinada situación problemática".

Viendo una definición más compleja lo podemos entender como un conjunto de acciones que persiguen mejorar las **condiciones de vida de los pueblos dentro del marco de respeto a su independencia y a su soberanía nacional.**

Aunque la cooperación utiliza diferentes estrategias que varían desde la ayuda puntual ante una situación de catástrofe (Ayuda humanitaria) hasta la puesta en marcha de proyectos de gran duración, no podemos olvidar que su último fin es la superación de un sistema económico internacional injusto que genera relaciones de dependencia entre diferentes países

La Cooperación para el Desarrollo

Podemos resumir los **actores de la cooperación** en los siguientes:

- *Organismos Internacionales*
- *Gobiernos Centrales*
- *Comunidades Autónomas*
- *Ayuntamientos*
- *Organizaciones No Gubernamentales para el Desarrollo*

Dentro de este contexto y como actor de la cooperación ¿qué entiende Cruz Roja por Cooperación para el Desarrollo?¹

El trabajo en **Cooperación** desde Cruz Roja se enfoca hacia las personas más vulnerables, es decir hacia aquellas personas que, por alguna razón (física, material, social, actitudinal, organizativa...), se encuentran amenazadas, indefensas o sin recursos para acceder al pleno desarrollo en todas sus dimensiones.

Sus acciones en **Cooperación Internacional** se dirigen hacia:

- Personas que sufren los efectos de los desastres o los conflictos armados
- Población en situación de pobreza extrema en el medio rural y en las áreas marginales del medio urbano, dirigiendo especial atención a infancia y juventud
- La infancia y la juventud marginada
- Las personas con determinadas discapacidades
- Las comunidades indígenas a cuya situación de pobreza se añade algún tipo de discriminación
- Personas que sufren marginación y discriminación por diferentes causas y problemas (enfermedad de SIDA, violencia contra las mujeres, abuso y explotación de la infancia...)

El objetivo de sus programas es mejorar la calidad de vida de estos colectivos mediante la promoción del respeto a los derechos humanos y el trabajo por una distribución equitativa de los recursos naturales y económicos.

Dentro del marco de la **Cooperación Internacional** desde Cruz Roja se diferencian dos tipos de acciones:

La ayuda Humanitaria es una acción urgente, inmediata y sostenida a una determinada situación de emergencia de distinto origen: conflictos, guerras o desastres naturales. Esta asistencia humanitaria en un primer momento tiene como objetivo hacer llegar artículos de primera necesidad a las personas que se encuentran en la situación de emergencia pero, en un momento posterior se dirige a la rehabilitación y el desarrollo de las comunidades que han recibido dicha asistencia.

La Cooperación para el Desarrollo tiene como referencia la idea de **Desarrollo Humano** que la *Federación Internacional y de la Media Luna Roja* plantea "proceso por el cual las comunidades, las familias y las personas llegan a ser más fuertes y pueden disfrutar de vidas más plenas y productivas y ser menos vulnerables a los desastres".

Junto a estas dos líneas de trabajo se realiza la **Cooperación Institucional**, esto significa colaborar con la Cruz Roja de otros países en: planes de desarrollo, gestión de recursos materiales y humanos, la difusión de información, etc.

Para apoyar sus acciones de Cooperación se apoya en "**la Educación para el Desarrollo**" con el objetivo de *favorecer una mejor comprensión de las causas de los conflictos y de la situación de los más vulnerables y alienta la toma de conciencia, la participación y la implicación de la sociedad española en las actividades realizadas a su favor*²

¹ Resumen extraído de Cárdenas C. (1998) *Cooperación Internacional. Cruz Roja Juventud*

² Cruz Roja Española (1997)- *Plan Internacional de Cooperación*

La Cooperación para el Desarrollo

¿PORQUÉ ES IMPORTANTE HACER COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO?

- Porque la solución a la pobreza no está tanto en lo económicista sino en un desarrollo social y humano que la mayoría de la población humana esta aún lejos de alcanzar.
- Porque el subdesarrollo es un concepto difícil de definir pero fácil de identificar a través de esta pobreza y cuyos principales indicadores son:
 - ◆ Alta tasa de mortalidad infantil
 - ◆ Insuficiencia alimentaria
 - ◆ Esperanza de vida muy corta
 - ◆ Alta tasa de analfabetismo
 - ◆ Baja tasa de escolarización primaria
 - ◆ Escasa infraestructura sanitaria
 - ◆ Bajo consumo de energía
 - ◆ Grandes aglomeraciones urbanas
 - ◆ Malas condiciones de vivienda
 - ◆ Baja renta por persona y año
 - ◆ Alto nivel de desempleo
 - ◆ Deficiente infraestructura de transportes y comunicaciones
 - ◆ Mayoría de la población en agricultura
 - ◆ Escasa industrialización
 - ◆ Escaso desarrollo del sector servicios
 - ◆ Acusadas desigualdades internas en la distribución de la riqueza
- Porque no es justo que mientras nosotros consumimos desmesuradamente otros y otras carezcan de lo más mínimo.

¿PARA QUÉ HACEMOS COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO?

- Para intentar aliviar los efectos del sufrimiento humano
- Para intentar paliar los efectos de la pobreza humana en todos sus sentidos
- Para facilitar el respeto de los Derechos Humanos sobre todo de la Infancia y de la Juventud.
- Para preparar a las personas para los posibles desastres
- Para facilitar la prevención de hábitos nocivos, determinadas enfermedades, etc.
- Para reducir los efectos de diferentes situaciones de desastre
- Para contribuir en el fortalecimiento de otras organizaciones juveniles

La Cooperación para el Desarrollo

¿CUÁNDO HACEMOS COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO?

La estrategia de la **Cooperación para el Desarrollo** se debe poner en marcha desde el mismo momento en que detectamos que nuestra intervención en una realidad determinada está justificada por motivos humanitarios principalmente en infancia y juventud, como puede ser el caso de:

- Violación de los Derechos Humanos de la infancia, de la juventud en diferentes partes de nuestro planeta.
- Sufrimiento humano en grandes dosis en cualquier parte de nuestro planeta.
- Pobreza Humana en todas sus dimensiones.
- Desastres naturales o de otro tipo.
- Necesidad de fortalecer otras organizaciones juveniles con las que nos podemos hermanar.

¿CÓMO PONER EN MARCHA LA COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO?

Quando detectamos:

- Violación de los Derechos Humanos de la infancia, de la juventud en diferentes partes de nuestro planeta, grandes desequilibrios económicos, sociales y que, nuestra participación como jóvenes es importante en las acciones que nuestra localidad hace en temas de cooperación, **Tendremos que poner en marcha diferentes proyectos**, pero se debe tener en cuenta que estos proyectos no se pueden lanzar si antes no se ha establecido una relación de colaboración con una contraparte (organizaciones juveniles de otros países, entidades, etc).

Quando detectamos

- Que nuestra participación como organización juvenil es importante en **acciones** que se llevan a cabo desde diferentes plataformas juveniles y que integran la colaboración de diversas asociaciones juveniles en el planteamiento de **proyectos integrales**.
 - Campañas de recogida de material didáctico
 - Campañas de sensibilización
 - Jornadas de concienciación
 - Otro tipo de acciones que se consideren dentro de nuestros objetivos.